
Le signe de Cana 

Joseph Ratzinger - Jn. 2, 1-11. 

 

Le Seigneur offrit aux hôtes des noces de Cana pas moins de six 
cents litres d’un vin savoureux à partir de six mesures que les serviteurs 
avaient remplies d’eau conformément à ce que leur avait ordonné Jésus. 

Même en gardant présent à l'esprit que les noces orientales 
duraient une semaine entière et qu'elles réunissaient le clan tout entier 
des époux, on reste confronté à une abondance incompréhensible. 
L'abondance, la profusion sont des signes par lesquels Dieu se 
manifeste dans Sa création : Il dépense, crée l'univers tout entier pour 
faire de la place à l'homme. Il donne la vie dans une incompréhensible 
abondance. Et dans la Rédemption Il s'offre Lui-même, Il se fait homme 
en endossant toute la pauvreté de la condition humaine parce que rien 
ne Lui est suffisant, à ses yeux, pour manifester Son amour. Cette 
abondance, cette prodigalité sont l'expression d'un amour qui ne 
comptabilise pas, qui n'énumère pas, mais qui, sans penser à lui, se 
donne simplement. Cette libéralité, cette prodigalité de Cana correspond 
à la manière dont Dieu se manifeste à l'homme tout au long de l'histoire 
et nous permet de pressentir la magnificence, la grandeur et 
l'inépuisable bonté de Dieu. (…) 

Le vin signifie la joie et la transfiguration de la création. Il nous 
extrait de notre tristesse et de la lassitude du quotidien et transforme nos 
réunions en fêtes. Il dilate les sens et l'âme, dénoue la langue, ouvre le 
cœur et repousse les barrières qui limitent notre existence. Ainsi le vin 
est-il devenu symbole des dons de l'Esprit Saint. La tradition parle de 
« l’ivresse dans la sobriété» que l'Esprit nous accorde. (…) 

Nous commençons ainsi à percevoir progressivement la 
signification de ce miracle du vin qui, au-delà de l'événement immédiat, 
nous oriente vers un autre événement plus grand encore. Le grand don 
fait pressentir la nature inépuisable de l'amour de Dieu, parle d'un amour 
qui provient de l'éternité, incommensurable, et, pour cette raison, 
salvifique. Le miracle du vin nous aide ainsi à comprendre ce que signifie 
recevoir dans la Foi, par l'intermédiaire du Christ, l'Esprit Saint, c'est-à-
dire une nouvelle grandeur, une nouvelle élévation et une nouvelle 
abondance de vie.  



Mais il nous faut encore aller plus loin dans notre réflexion : (…) 
Dans le texte de notre évangile, le vin est lié à la fête du mariage, à la 
fête des noces. Le vin indique la grandeur de ce qui se produit dans le 
mariage ; deux personnes n’en forment plus qu’une grâce à l’amour que 
le Créateur a déposé en elles et qui fait d’elles une seule chair (…). 

Le signe accompli à Cana désigne une réalité encore plus 
profonde : Jésus est venu pour conduire la nature humaine - la personne 
humaine elle-même - à une communion nuptiale avec Dieu. Dieu et Sa 
créature sont voués à devenir non pas une seule chair mais un seul 
esprit.  

Extrait de : « Communio. », tome 31, no1, année 2006, p. 11-
13. Avec coupures. !  


